



LINTERNA DE PAPEL

“Linterna de papel” es un órgano de circulación restringida y pretende ser un apoyo a la formación de nuestra militancia



PRINCIPIOS

EL SOCIALISMO DE LOS COMUNISTAS ES CIENTÍFICO

El socialismo científico, formulado por Marx y Engels, se distingue de otros socialismos por su enfoque materialista y revolucionario. A diferencia de las corrientes utópicas o reformistas, el socialismo científico se basa en el análisis de las leyes históricas y económicas, postulando que el motor de la historia es la lucha de clases. El capitalismo, con sus contradicciones internas como la explotación del proletariado y la concentración de riqueza, crea las condiciones para su propia superación, dando paso al socialismo como una etapa necesaria en el desarrollo histórico. Los socialismos utópicos,



representados por pensadores como Fourier, Owen y Saint-Simon, imaginaban sociedades ideales basadas en la cooperación y la igualdad. Sin embargo, no ofrecían un análisis científico ni métodos prácticos para alcanzar estas metas, dependiendo de la filantropía o la persuasión moral. Por otro lado, el socialismo pequeñoburgués idealizaba formas de producción pre-capitalistas, co-

mo las pequeñas propiedades y comunidades rurales, sin reconocer que el desarrollo del capitalismo hace inviables estas estructuras en el largo plazo.

El socialismo burgués o conservador, por su parte, buscaba paliar los males del capitalismo mediante reformas, como mejoras salariales o leyes laborales, pero sin cambiar la estructura de explotación. Estas corrientes buscaban estabilizar el sistema, no superarlo. 

TEXTOS FUNDAMENTALES

“Una parte de la burguesía desea remediar los males sociales para asegurar la subsistencia de la sociedad burguesa.

Forman en sus filas: economistas, filántropos, humanitarios, mejoradores de la situación de las clases trabajadoras, organizadores de la beneficencia, protectores de los animales, fundadores de sociedades que predicán la templanza, la más variopinta clase de reformistas de poca monta. Este socialismo burgués ha sido, por lo demás, reelaborado también en sistemas completos.[...] mejoras que en nada modifican, por tanto, la relación entre capital y trabajo asalariado, sino que, en el mejor de los casos, disminuyen a la burguesía los costes de su dominio y simplifican su administración estatal.” 

Manifiesto del Partido Comunista 1914, de la presente edición: Partido Comunista de México. Transcripción de la versión publicada en Marx, Carlos, Federico Engels, 1980. Obras escogidas en tres tomos. Moscú: Progreso.

NACE EL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

El 21 de mayo de 1912, en el artículo “Vamos al socialismo”, Luis Emilio Recabarren llamó a los trabajadores del salitre a romper filas con el Partido Demócrata para fundar en Tarapacá “el formidable pedestal del Partido Socialista de Chile”. Tres días después, la agrupación demócrata de la oficina Cholitita recogía la invitación, señalando que “vista la inno-

ble conducta observada por el Directorio general del Partido Demócrata en Santiago, y el ningún esfuerzo hecho para defender nuestra representación parlamentaria, sería necesaria la completa separación de las Agrupaciones de Tarapacá con la de Santiago y al mismo tiempo, que su nombre sea en esta provincia de Partido Obrero Socialista”. En el mes siguiente,

otras 21 agrupaciones demócratas tomaron el camino abierto por Cholitita, iniciando, bajo la conducción personal de Recabarren y de “El Despertar de los Trabajadores” una aventura que remataría diez años más tarde en la conversión del P.O.S. en Partido Comunista de Chile. 
(Pinto V. Julio, *Socialismo y salitre: Recabarren, Tarapacá y la formación del Partido Obrero Socialista*. Ediciones LER, 2017:7)



CONCEPTOS



Disciplina consciente: El término "disciplina consciente" surge como tal en el conjunto de la reflexión de Lenin acerca del Partido de Nuevo Tipo. Particularmente encontramos el desarrollo de este principio en *¿Qué hacer?* (1902), donde Lenin desarrolla el concepto de una organización revolucionaria basada en la unidad de acción y la disciplina férrea, pero fundamentada en la comprensión

ideológica y la participación activa de los militantes.

Así, la disciplina consciente es un principio clave en nuestra organización. Esta combina el compromiso personal, la claridad ideológica y la subordinación voluntaria a nuestra causa que es colectiva.

A diferencia de una disciplina autoritaria o ciega, la disciplina consciente se fundamenta en la comprensión racional de los objetivos estratégicos y tácticos, promoviendo la unidad de acción basada en la convicción.

La disciplina consciente implica que los y las militantes actúan con un compromiso voluntario, asumiendo responsabilidades con el colectivo tras

debatir y comprender las decisiones tomadas. Es un proceso pedagógico que fomenta la reflexión crítica y evita el dogmatismo, fortaleciendo la cohesión interna.

La disciplina consciente articula una relación dialéctica entre la libertad individual y la necesidad histórica colectiva, asegurando que las acciones individuales contribuyan al objetivo común. En el marco del centralismo democrático, permite un debate amplio, pero exige unidad en la ejecución de las resoluciones. Es, por tanto, un elemento esencial para garantizar la eficacia y la coherencia en la lucha política. 

LA ORGANIZACIÓN



[El Partido] ...requiere que todos sus miembros actúen con una sola voluntad, unidos bajo una disciplina única. Esta disciplina se adquiere y fortalece en la discusión democrática que se realiza constantemente en la célula y demás organizaciones del Partido. Es, por lo tanto, una disciplina consciente. Pero la disciplina leninista exige, además, la más completa unidad de acción [...] una vez adoptada una resolución, debe ser cumplida tanto por los que estuvieron de acuerdo con ella como por quienes sostuvieron una opinión contraria. La unidad de acción del Partido impone, también, la prohibición de toda clase de grupos o fracciones en el interior de nuestra organización. Solamente el cumplimiento disciplinado, por el conjunto del Partido, de las resoluciones de los organismos superiores, puede conducirnos a la victoria contra un enemigo tan poderoso como el imperialismo y la oligarquía. (Estatutos, 1969)



*Estos Estatutos rigieron al Partido hasta 1989. Permitieron al Partido llegar al poder con la UP y posteriormente resistir y combatir la dictadura. La disciplina consciente y férrea ha sido fundamental para que hoy podamos decir: "aquí estamos otra vez".



EL DESPERTAR DE LOS TRABAJADORES

¿Qué es el socialismo?

Recabarren veía el socialismo como un modelo de sociedad basado en principios éticos, como la igualdad, la solidaridad y la justicia. Para él, el socialismo no solo buscaba satisfacer las necesidades materiales de las personas, sino también construir una sociedad moralmente superior al capitalismo.

"El Socialismo es la abolición de todo sistema de explotación. Es la abolición de toda opresión y tiranía. El Socialismo es el progreso llevado a todo el conjunto de la vida humana, moral y material. La humanidad ha progresado mucho materialmente, pero ha quedado muy detenida en el progreso moral. Por esto el Socialismo va a completar la obra invitando a los pueblos y empujándolos a perfeccionar más su condición moral como medio de encaminar al mundo a suprimir el sistema de explotación del hombre por el hombre, sistema que tiene sumida a la humanidad en la miseria y en el dolor, en la esclavitud y en la abyección. Sólo este ideal de suprimir el sistema de explotación es el que pondrá fin a la lucha loca en que se ven obligados los proletarios para conquistar aumentos de salarios. Suprimiendo el sistema de explotación, ya no luchará el trabajador por el aumento del salario. Eso es el Socialismo" 

(L. E. Recabarren S., *El Despertar de los Trabajadores*, Iquique 20/diciembre/1913)

RECOMENDADOS DE LA QUINCENA

[Activar la fuerza social - El Siglo](#)

[Los jubilados y jubiladas NO PUEDEN ESPERAR](#)

[El movimiento obrero 1909-1953](#)

[Obras completas de Lenin](#)

[Escritos de prensa de Luis Emilio Recabarren](#)

"Las fuerzas conscientes del proletariado organizado y en permanente estudio y práctica siembran el germen fecundo de la Humanidad pronta a nacer ."

(Recabarren, L.E., *El Socialista*, Antofagasta 14/09/1919)

